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金融科技最后真的只剩下了科技
正如当初那些从事金融科技的人所宣

扬的那样，金融科技到最后真的只剩下了科
技，金融彻底被出清。

这是由金融科技的本质所决定的。
因为那些金融科技玩家口头上宣扬自

己在用科技改变金融行业，殊不知他们自己
早已成为了金融行业的一员。

他们所说的是科技，所做的却是金融。
在他们的语境里，科技仅仅只是一个幌

子，金融才是他们不断加持金融科技的真实
目的。

如果金融科技的本质内涵是金融，那
么，它是与互联网金融没有区别的，只不过
是概念变了而已。

原因在于，那些真正在金融科技的概念
之下获利的玩家，恰恰是那些坐拥了海量的
流量，可以对流量进行收割的玩家，而不是
那些真正依靠新技术去改造金融行业，让金
融行业更好地回归实体的玩家。

这是金融科技出现之后，人们之所以会
对它有所质疑的根本原因。

事实上，如果金融科技诞生于互联网金
融的后半程，它的使命在于规避互联网金融
的弊端和短板，那么，它就应当彻彻底底地
去金融化，而不是借助科技的手段，披着科
技的外衣，再一次对用户的金融需求进行收
割，最终，把金融科技做成一个收割流量的
买卖。

然而，对于互联网金融操作套路的轻车
熟路以及对于互联网模式的迷恋，最终让那
些试图用金融科技跳出互联网金融怪圈的
人们，并未真正跳出互联网金融的怪圈，反
而又再一次地踏入到了同一条河流里。

互联网金融并未退场，而是改头换面，
成为金融科技，再一次堂而皇之地来到了世
人面前。

在很多时候，金融科技并未真正变成一
个与金融行业深度融合的存在，而是变成了
一个借助所谓的新技术透支和收割用户金
融需求的存在。

那些所谓的金融科技玩家，不是在思考
如何改变金融行业，让金融行业更好地与实
体企业进行融合，而是思考如何更好地对用
户进行收割，从而实现躺赚的梦想。

所谓的互联网的终极归宿是借贷，互联
网的终极梦想是金融的说法，便由此而来。

单纯地以借贷来定义金融科技，单纯地
将借贷看成是金融科技的终极目的，开始让
金融科技偏离本该属于它的正确的发展轨
道，走入到了一个互联网金融曾经走入的死
胡同里。

如果金融的本质内涵仅仅只是借贷，如
果金融仅仅只剩下金融本身，那么，它的存
在是没有任何意义的。

这一点，并不仅仅只是适用于传统金融
行业，同样适用于那些口口声声自己是科技
企业的金融科技玩家。

回归实体，回归底层，才是金融最本质
的内涵与奥义。

脱离了这一点，一切都是妄谈。
这就很好解释为什么有那么多的金融

科技玩家，最终还是没有逃脱被洗牌的命
运，纵然是那些处于头部的蚂蚁金融、京东
数科都未能幸免。

说到底，他们开始没有找到让金融的本
质，更没有找到在这个过程当中本该属于他
们的位置。

不过，透过这些头部金融科技玩家的退
场，我们再一次认识到了金融科技的本质内
涵和意义。

即，所谓的金融科技，并不能够成为互
联网金融的避风港，更不能成为金融脱离实

体的护身符，而是应当成为更好地让金融回
归实体的工具和手段。

科技，才是金融科技的终极归宿。
在这个过程当中，我们看到了蚂蚁金服

开始专注于新技术的研发与落地，京东数科
的改名与转型。无论是哪一种操作，回归科
技，是大家约定俗成的操作。

一场以科技为终极目标的金融科技新
进化，正在上演。

透过这样一场全新的进化，我们可以非
常直观地看出，所谓的金融科技，并不是什
么借助新技术的手段对用户的金融需求进
行透支和收割的“画皮”游戏，而是借助新技
术的手段更好地让金融回归实体，服务实体
的“消消乐”游戏。

消除的是，无关的金融产品和金融服
务，不可持续的流量收割；

达成的是，金融更好地回归本质，更好
地服务实体的目的。

同样地，衡量金融科技成败的关键，并
不仅仅只是局限在它服务了多少的流量，达
成了多大的规模，而是应当更多地关注的是
金融科技究竟让多少的金融机构有所改变，
究竟让金融与实体经济之间有了多少程度
上的深度融合。

在这个过程中，金融机构的改变，并不
仅仅只是从线下迁移到线上的“整体搬迁”，
而是更多地要关注金融机构本身由内而外
的深度改变。

金融行业内在元素的改变仅仅只是开
始，由此而来的重构与再造，以及金融属性
和功能的升级，才是关键。

在这个过程当中，仅仅只是依靠传统意
义上的互联网技术、互联网模式是不行的，
我们必须要将关注的焦点更多地聚焦在新
技术身上，通过向新技术要生产力，真正实

现让金融科技更好地回归实体的目的。
无论是基于新技术衍生而来的对于金

融元素的深度改造，还是基于新技术与金融
的结合衍生而来的，对于金融新功能和新属
性的挖掘，都是要以新技术为出发点的。

换句话说，脱离了新技术的金融科技，
并不是真正意义上的金融科技。

新技术，才是金融科技的底色。
那些所谓的金融科技玩家之所以无法

跳出金融的怪圈，兜兜转转了一圈之后，依
然会陷入到互联网金融的怪圈之中，其中一
个很重要的原因在于，他们所谓的赋能和改
造，多半是发端于互联网技术的，而不是发
端于新技术的。

一旦金融科技没有了新技术作为支撑，
互联网思维和模式就会占据上风，以平台和
流量为主导的发展模式将会成为主导，金融
科技又将回到互联网金融的情境里。

庆幸的是，现在的金融科技又重新回到
了本该属于它的位置，科技成为它的主流。

这才是金融科技正确的发展之道。
这才是金融科技最本质的内涵与意义。
当金融科技不再是互联网金融的外衣，

而是成为了金融新进化的内生动能；
当金融科技不再是金融脱离实体的帮

凶，而是成为金融回归实体的催化剂；
当金融科技不再是收割流量的工具，而

是成为了服务流量的“勤务员”；
金融科技才算是找到了本该属于它的

内涵与位置。
但是，一切的一切都要以科技为出发

点，一切的一切都要以回归实体为落脚点。
脱离了出发点和落脚点，金融科技始终

都是一个悬浮在半空中的浮萍，无依无靠，
最后，终将会因为缺少根部的给养而枯萎。

“双11”快了，快递又要开启涨价模式吗？
每年“双11”临近的时候，快递公司都会

不约而同地选择上调部分快递费用。当然，
该积压的时候还是会有一些的。不过比以
前的爆仓要好了很多。尤其邮政也加快了
投递速度之后，快递行业的竞争更加激烈
了。值得关注的是，某些龙头快递企业出现
了业绩的快速下滑，一度还出现亏损。这对
于快递价格的上涨都有一定的刺激效益。
当然，也有一些野蛮生长的竞争者的义无反
顾地杀入，一度让快递市场的价格竞争日趋
激烈。不过，受到行业的约谈，杜绝出现恶
性恶意竞争之后，快递行业的价格回归或许
又要临近了。

一度时间，快递企业给快递员的派送费
进行了微涨，虽然只有块八毛的涨幅，但是
对于人员越来越紧张的快递行业来说，起码
还保留了一丝的尊严；在快递和外卖小哥之
间的选择中，还有一部分快递员选择了留
守。而每年“双11”的时候，快递行业都要经
受一次严峻的考验。走过了疫情之后，快递

配送的节奏变得更加快捷和需求旺盛。而
智能快递柜和菜鸟驿站的出现，也让用户对
快递无法送上门感到无奈。笔者在接触的
快递中，也只有京东和顺丰还提供送货上门
或者电话联系沟通可以放置到哪里的服务，
其他的快递公司基本都是直接放到驿站完
事了。

随着“双 11”的越来越近，近日，已经有
市场消息称，9月以来，包括“三通一达”（中
通、圆通、申通、韵达）、百世、极兔在内的多
家快递企业在浙江义乌开启了“涨价模
式”。义乌已经成为全国快递行业价格变化
的“风向标”，只要义乌的价格一出现变化，
几乎全国的快递行业都会不约而同地出现
价格的跟进，这已经是多年来的一个惯例
了。这一次相信也不会差到哪里去。

义乌作为全国快递运输的龙头区域，在
2021年 1月至 8月，义乌快递服务企业业务
量累计完成 57.66亿件，同比增长 41.5%，快
递业务量在国内城市中排名第二。一个小

小的义乌就可以占据这么庞大的市场，也可
以看出这里的市场需求有多旺盛了。这里
快递行业的竞争也非常激烈，价格些微的波
动，或许对行业的影响都是深远的。

由于今年的一些电商的“双 11”促销又
会提前，事实上，我们已经看到一些平台已
经开始提前卡位，一些宣传攻势已经启动。
我们在一些APP上已经可以看到相应的弹
窗“提示”，“双 11”马上就要来了。这时候，
快递行业的运输承压自然也是举足轻重
的。因此，价格的变化，也就不可避免了。
据悉，有义乌的商家表示，合作的一些快递
企业已经表示，每单要涨0.2元。进入10月，
商家合作的另一家快递企业也通知要涨价，
而且是每单涨 0.8元。可以看出，不同的快
递企业在“双11”即将来临的时候，都悄悄地
开启了涨价模式。

有的商家表示，“他所在的网点是从 10
月8日开始涨价的，只针对义乌市场，从原来
的每单最低 1.75元涨到每单 1.9元。涨价 1

毛 5。众所周知，每年的 10月份，快递都会
开始涨价，至于涨多少，每年的情况也不一
样。有快递行业表示，近期义乌快递集中涨
价是响应国家号召，提高服务质量以及保证
末端派件员的生活。

一度时间，因为快递行业的价格恶性竞
争，致使末端的快递员不愿意配送货物到客
户家中，而是放置到驿站或者智能快件柜，
甚至不和客户打招呼，直接放置，客户收到
的基本都是短信提示或者某鸟的收件提醒
等等。有的买家对此非常恼火。今年，很多
地方陆续出台政策管制快递市场无序价格
战，一定程度上促进了行业的良性发展。不
过末端配送问题还是没有得到根本的解
决。对于众多的买家来说，快递价格涨上去
了，服务能不能跟着提升？如果还是不愿意
给用户送到门上，甚至不打电话征求意见，
直接放到驿站或者智能快件柜显然是难以
令人满意的。


